

MARILENA VLAD

Parler de Dieu et parler à Dieu: Damascius et Denys l'Aréopagite sur le rôle de la discursivité¹

Résumé

Dans cet article, je discute une question qui concerne à la fois Damascius et Denys l'Aréopagite, mais que les deux penseurs abordent différemment. Le premier principe est indicible en lui-même ; pourtant, on doit l'aborder d'une certaine façon, lorsqu'on le décrit en tant qu'inaccessible. Je montre qu'il y a un thème commun qui relie les deux perspectives, à savoir l'idée que le principe (ou Dieu) est merveilleux, précisément parce qu'il rejette tout nom. Cependant, si pour Damascius cela implique qu'il faut nous abstenir de le nommer, pour Denys, au contraire, l'absence de nom est déjà un nom, ce qui nous donne la possibilité de nommer Dieu par tous les noms divins.

Abstract

In this article, I discuss a problem that concerns both Damascius and Dionysius the Areopagite, but which the two thinkers answer differently. The first principle is unspeakable in itself, and yet, one has to approach it in some way, in order to describe it as inaccessible. I argue that there is a common topic that links their perspectives, namely the idea that the principle (or God) is marvellous, precisely because it rejects every name. And yet, while for Damascius, this entails that we should refrain from naming it, for Dionysius, on the contrary, the lack of name is already a first name, which gives us the possibility to name God through all divine names.

¹ Ce travail fait partie du projet PN-II-RU-TE-2014-4-0569 financé par UEFISCDI.